

Los alcaldes y el futuro de España

Los regidores españoles hablan en ABC de su horizonte, el de sus ciudades y el de todos. Parientes pobres de Estado y Comunidades autónomas, son optimistas pese a navegar en el encabritado mar de la crisis política y la economía de guerra

Francisco de la Torre

«Soy partidario de una gran coalición antes que de un Gobierno de extremistas»

Todos hablan de la marca Málaga. El que más, su alcalde; un verso suelto del PP que aborrece el caso Bárcenas con la misma energía con la que garabatea sobre un mantel los progresos de su ciudad

MAYTE ALCARAZ



Llega el alcalde al lugar de la cita –el Senado– con las prisas madrileñas pero la piel teñida de esa Málaga «naufragada y emergida» de Alcántara. El tráfico de la capital de España ha ido colocándole cáscaras de plátano a lo largo de la mañana. Hasta llegar a la Cámara Alta en un taxi de ciudadano corriente. Nadie diría que maneja un presupuesto de 690,7 millones de euros y que dirige la sexta ciudad de España. Pero Francisco de la Torre (Málaga, 1942) parece un señor normal. De los que se suben a un taxi y nadie recuerda haberle visto en el telediario ni repara en que forma parte de un colectivo, el político, que revienta el CIS cada vez que se hace un electrocardiograma a los ciudadanos. O de los que se duchan controlando el agua para que no se dispare la factura. Y eso es literal: hace unos meses contabilizó los segundos que necesitó para enjabonarse y aclararse, tras lo cual puso un barreño y dejó el grifo abierto durante ese periodo, con un resultado de once litros de agua consumida. El hombre normal saltó a los telediaros.

El regidor se cita con ABC en la Cámara Alta para aprovechar su paso por Madrid en su doble condición de alcalde y senador. Una ensalada con la que el regidor espera mitigar un apetito insaciable: que los Ayuntamientos españoles dejen de ser los más débiles de Europa. Esa queja hace surco en su discurso cada vez que reflexiona sobre las ciudades.

–Estamos hablando, pues, de que son ustedes los parientes pobres...

–Se lo diré indirectamente: somos los más débiles de la UE, medidos en pre-

“

Cataluña y Europa

«Es un error brutal irse de Europa. Si los catalanes lo piensan se darán cuenta de que no votarían el 25 de mayo»

Aznar-Rajoy

«Sus problemas son más de gestos. No creo que su relación sea mala sino poco frecuente»

Repetirá en la Alcaldía

«Aunque la decisión la tomaré en verano, estoy muy decidido a presentarme en 2015»

Díaz y los ERE

«La presidenta tiene la oportunidad de demostrar que está a la altura»

Poder autonómico

«Una autonomía descentralizada habría sido más barata y transparente que el sistema actual»

Málaga-Sevilla

«No hay rivalidad, pero una ley de capitalidad para Sevilla me habría parecido injusta»

supuesto euro/habitante/año.

–¿Por qué?

–Porque no se ha producido en España la descentralización local. Se hizo la autonómica y las Comunidades recibieron recursos y competencias. Claro, se han quedado con todo lo que les correspondía a ellos y lo que les pertenecía a los Ayuntamientos.

De la Torre charla de alta política delante de una comida frugal que, prácticamente, queda en la mesa. Trenzar un bocado con una ráfaga de indiscretas preguntas periodísticas es tan difícil como arreglar el desaguisado municipal. Lo reconoce quien militó en UCD y vivió el balbuceo de las Autonomías, responsables de la fagocitación del poder municipal.

–¿Son ellas las culpables?

–Yo lo viví y sé muy bien lo que se pretendía con ese proceso. Y no tiene nada que ver con lo que tenemos ahora: se buscaba un poder más cercano al ciudadano. Al final ha habido que montar en las capitales de las Autonomías unos servicios centrales a semejanza de los estatales que han multiplicado la burocracia y el gasto. Mire, por ejemplo, en Sevilla [700.169 habitantes] hay, por culpa del poder autonómico, 50.000 funcionarios más que en Málaga [568.479 habitantes] Una autonomía descentralizada hubiera sido más barata, más cercana y más transparente. Con unos buenos códigos de conducta nos hubiéramos ahorrado algunos problemas actuales.

De golpe, De la Torre ha puesto, sobre la mesa 0,0% grasa que compartimos, un asunto morboso. Ha mencionado Sevilla, la capital de Andalucía. Aquella con la que le suponen rivalidad a Málaga. Él lo niega.

–Pero si yo no trato de ser capital. Lo que intento es compartir estos afanes de sentirnos fuertes con las demás ciudades andaluzas. Yo me siento orgulloso de Se-



villa, Granada o Córdoba. Ya les gustaría a otras regiones tener la potencialidad que tienen las ciudades andaluzas. Y no solo las grandes, también Jerez, Marbella, Algeciras, Dos Hermanas...

–Pero si dicen que usted se opuso a que le dieran una ley de capitalidad a Sevilla...

–¿La tiene Madrid? [Interroga a la periodista]

–No, lo pretendió; lo que tiene es el estatuto de grandes ciudades.

–Como nosotros, entonces. Mire, el estatuto de capitalidad me parecía injusto porque Sevilla recibe más de lo que gasta. Lo podría entender en Madrid, y si lo piensa bien tampoco, porque también tiene grandes compensaciones por ser la capital de España.

De la Torre habla un cuarto de tono

Málaga

Bilbao

Santander

La Coruña

Valladolid



El alcalde de Málaga posa para ABC durante la entrevista

FRANCIS SILVA

«Me pregunto por qué alguien como Bárcenas pudo ser tesorero del PP»

He aquí tres cuestiones que afectan a la credibilidad del PP, primero, y de los partidos en general, después. Francisco de la Torre hace autocrítica:

–**Caso Bárcenas.**

–Yo me hago la pregunta de cómo Bárcenas, el tesorero del PP, acabó teniendo casi 50 millones en Suiza. Me pregunto por qué alguien que como persona tiene ese apego a tener cuentas en el exterior tuvo esa tarea. Ya sé que eso no se sabía; pero para una tarea tan importante hay que buscar a personas que no mues-

tren esa forma de pensar, de trabajar o de ser, en definitiva.

–**Escándalo Gürtel.**

–Yo hubiera hecho un cordón sanitario. Se tenía que haber intentado desde el primer minuto hacer algo que aislara a quien estaba intentando comprar voluntades. Si ese señor [Correa] tiene ese estigma, no puede entrar en el partido; tiene que ser expulsado de la sede.

–**Desafección ciudadana hacia los políticos.**

–Creo que tanto PP como PSOE tienen que hacer el ejercicio de poner por encima de sus partidos, los intereses nacionales. Hay que hacer la gestión mucho más transparente. Pero hay que reconocer que este Gobierno ha hecho un gran esfuerzo en ese sentido.

por debajo de lo habitual en los políticos, acostumbrados a enfatizar sus mensajes. En esto tampoco parece de su gremio. Ni en un parámetro definitivo: la ambición.

–**¿No se le ve demasiado empeñado en destacar en la política nacional?**

–Yo me dedico a Málaga. Y ya tengo bastante.

–**Por cierto, ¿se volverá a presentar?**

–La decisión la voy a tomar en verano pero estoy decidido a presentarme.

–**O sea que sí...**

–Prácticamente sí.

Le prometo volver durante la charla a Málaga. La actualidad nacional no da tregua: acaban de asesinar a una compañera suya, Isabel Carrasco. Ella centra la reflexión del alcalde.

–Lo que ha sucedido es terrible. Yo no quiero inscribirlo en ningún contexto. Quien hace algo así tiene que ser un desequilibrado. Yo no recuerdo haber coincidido con Isabel, quizá remotamente en alguna intermunicipal. Es importante esperar a que se esclarezca todo con la investigación.

Este alcalde sabe de los golpes que da la vida. O los asesinos. ETA mató en Granada a su cuñado, el fiscal Luis Portero, en octubre de 2000. Pero es que pocos meses antes había acabado con la vida de su compañero, el edil malagueño Martín Carpena. Ese fue el estreno que le esperaba tras suceder a Celia Villalobos, que dejó la alcaldía ese año para ingresar en el Gobierno de Aznar.

–**¿Usted es más de Aznar o de Rajoy?**

–Ambos tienen cualidades de buenos presidentes. Tenga en cuenta que yo soy persona reformista, moderada, centrista y abierto a sensibilidades de centro-izquierda. Quizá sean detalles de gestos o de personalidad, que luego se magnifican. Yo diría que no es una relación mala sino que es una relación poco frecuente.

Después del regate en corto sobre el expresidente, toca hablar de otra andaluza, Susana Díaz, y de su homólogo catalán, Artur Mas. Primero, la presidenta de la Junta.





Si somos uno de los mejores colegios de España es porque **les enseñamos a volar muy alto.**

Además de ofrecerles las mejores instalaciones deportivas de Madrid; además de ser bilingües de verdad en inglés y aprender francés, alemán o chino; además de tener todos los medios tecnológicos y los más importantes certificados de calidad... les enseñamos a proponerse metas y trabajar para cumplirlas, les mostramos el valor del esfuerzo y de la constancia, les ayudamos a desarrollar todo su potencial. Valores que mantendrán siempre. Que les permitirán volar muy alto.

91 886 70 65 www.colegiomontfort.es

ABIERTA MATRÍCULA TRANSPORTE ESCOLAR

- Desde los 2 años hasta la Universidad
- Bilingüe en inglés
- 1 millón de m² de instalaciones
- Residencia (Ideal para el estudio y deporte)
- Excelencia educativa certificada orientada al éxito de los alumnos

CURSOS DE VERANO

- Recuperación y refuerzo (Todos los cursos. Residencia)
- Cursos intensivos de inglés (De 7 a 16 años. Residencia)
- Vacaciones divertidas (De 2 a 12 años)
- Transporte escolar



COLEGIO MONTFORT

La educación es mucho más que un colegio

Entrevista a Francisco de la Torre



—¿Cuántas veces se ha visto con ella?

—En tres ocasiones.

—¿Y?

—Tengo la esperanza de poder entenderme con ella, pero está por ver. Siempre me he quejado de que la Junta nos ha hecho poco caso en los Fondos Europeos y todo sigue igual.

—¿Cree que Susana Díaz mejorará a Chaves y Griñán?

—Desde luego es una persona a la que se le ve más cercana. Pero eso no significa que tenga las cualidades para ser una buena presidenta y gestora. En eso está inédita.

—¿Los ERE y los cursos de formación son la puntilla para Andalucía?

—La presidenta tiene ahora una oportunidad clara de demostrar que está a la altura. Esto ha desmoralizado mucho a los andaluces.

—¿Cree, como la juez Alaya, que no muy lejos de las decisiones fraudulentas estaba el despacho de los presidentes Chaves y Griñán?

—La suya ha sido un desastre de Administración que hace que nos avergoncemos todos los andaluces. Yo no tengo los elementos que tiene la juez, pero veo difícil que todo eso se pudiera hacer sin que hubiera un acuerdo de funcionamiento.

—¿Qué tiene que hacer Rajoy para evitar el desafío de Mas?

—Lo que está haciendo. Yo tengo el mejor criterio de los catalanes. Pero su Gobierno tendrá que reconocer que se ha equivocado. Es un error brutal irse de Europa. Si los catalanes lo piensan dos veces se darían cuenta de que, si esa barbaridad se llevara a efecto, ahora no estarían votando el 25M.

Está a punto de sonar el timbre que reclamará al senador De la Torre para que acuda al pleno. Antes, un debate que le ha estallado al PSOE en plena campaña: la gran coalición con el PP.

—¿Es usted partidario?

—En caso de que la aritmética parlamentaria demostrara que es la única forma de tener un Gobierno serio, sensato y con sentido común, no tengo ninguna duda. Habría que evitar que el Ejecutivo lo formaran grupos minoritarios y extremistas. Pero lo que hay que hacer es gobernar de tal manera que ese escenario no fuera necesario. Hace falta un diálogo institucional, como el que tampoco se tuvo en los años 80 con la descentralización local.

Además de sociólogo y doctor ingeniero agrónomo, el alcalde, de 71 años, es deportista. «Bueno, menos de lo que quisiera», confiesa. Pero en esto no parece tan transparente como en la publicación de su agenda oficial (fue el primero en 2012). Lo demuestra que horas después de la despedida, una última conversación telefónica con ABC le pilló caminando por un patio interior del Senado. «Hago ejercicio», confiesa. Es el patio de los peripatéticos, como el propio De la Torre ha bautizado al jardín. Lejos, muy lejos, de la Málaga que Alexandre definió como el lugar donde los jóvenes resbalan sobre la piedra amable.



De la Torre, en los jardines junto al Ayuntamiento, charla con una turista francesa

F. SILVA

Málaga olvidada

«Nuestra ciudad ha sido olvidada tanto por la Junta de Andalucía como por el Gobierno. Ni siquiera conseguimos sede europea»

El sueldo del alcalde

«Desde 2012, hago pública mi agenda. También lo son mi sueldo y el de mis cargos. Cobro 87.430,80 euros brutos anuales»

No hay igualdad

«Yo me voy al informe Pisa y veo que las desigualdades entre regiones son muy grandes. Algo se está haciendo muy mal»

«Las Autonomías españolas han convertido un Estado unicentralista en uno policentralista»

M. A.

El regidor malagueño consigue grabar con su uña sobre un mantel de papel los perfiles del casco histórico de Málaga, la Alameda, el puerto, el exquisito rincón donde se alzaría el centro Pompidou, el Museo Picasso, el Carmen Thyssen, las obras del Auditorio. Eso se llama virtuosismo. O empeño en hacer ver que la marca Málaga está de moda pese a que los municipios, el suyo también, no han recibido lo que la Constitución les prometió.

—Los Ayuntamientos son los que inician la Autonomía y luego estas, en lugar de aplicar el principio de subsidiariedad, han convertido un Estado unicentralista en un Estado policentralista. Las Autonomías son más centralistas que el Estado.

Francisco de la Torre se queja además de la falta de eficacia de los gobiernos regionales en, por ejemplo, las políticas educativas. El informe Pisa es un ejemplo clamoroso.

—Mire, yo me voy al informe Pisa y encuentro que País Vasco, La Rioja, Castilla y León, etc. son muy buenos; mientras, Andalucía, Extremadura y Baleares (esta Comunidad me ha sorprendido), suspenden. Pues algo se está haciendo mal, está claro, porque no se ha garantizado la igualdad.

—¿Siente que Málaga ha sido maltratada?

—Málaga ha sido muy olvidada tanto por el Estado como por la Junta. Cuando España entró en Europa, nuestro país pudo elegir tener sedes de organismos comunitarios en ciudades que no fueran capitales. Pues bien, la consiguieron, entre otras, Albacete y Bilbao y, sin embargo, en Andalucía, en lugar de Málaga, el Instituto de Prospectiva Tecnológica se lo llevó Sevilla.

Para el final de la charla, queda un extremo que golpea la queja ciudadana desde que estalló la crisis. El sueldo de los cargos públicos.

—¿Cuánto cobra usted?

—Yo tengo hecho pública mi agenda desde 2012, y los sueldos de mis cargos directivos y de confianza. Y el mío propio, claro. [ABC lo comprueba y la suma bruta anual es de 87.430,80 euros]

—Dígame por fin los tres ejes de actuación que han puesto a Málaga en el mapa.

—A mí me gusta hablar de tres ejes estratégicos: por un lado, el tecnológico (captación de empresas, el proyecto Smart City...); después el cultural y turístico. Tenga en cuenta que hemos transformado la Málaga expositiva, tenemos un Centro de Arte Contemporáneo, el Museo Picasso, el Carmen Thyssen, el Pompidou que llegará en 2015... Sin olvidar que Málaga es el destino urbano que más crece en España, con la relevancia de nuestro Puerto. Finalmente, destaco la agencia social, las políticas ambientales y la accesibilidad que, no olvide, hemos mantenido a pesar de la crisis.